



## Editorial

# Universidad, Empresa y Gobierno Empresarios de la Apertura

Hildebrando Perico Afanador

*En estos tres grandes pilares reside la responsabilidad de sustentar e impulsar los ideales políticos de una democracia basada en los principios de la libre empresa que irrumpe en el ámbito mundial con la declaratoria de buscar el equilibrio entre las fuerzas del mercado y la real capacidad de las gentes para satisfacer las complejas necesidades que surgen diariamente que, además de las requeridas para subsistir, se agregan las que impone la modernización por el incesante avance de la investigación, la ciencia y la tecnología.*

*La experiencia mostrada en las últimas décadas por países que padecían los rigores del subdesarrollo, señala, de una parte, que la concertación de dar apoyo a proyectos de investigación y desarrollo liderados por la universidad, fueron acogidos por el sector productivo y estimulados por el gobierno; y de otra, surgió el despertar de una cultura emprendedora en la sociedad que puso en posición de vanguardia internacional a pueblos que sólo se conocía de su existencia por los conflictos sociales, políticos y económicos que suscitaban.*

*Un proyecto de investigación y desarrollo orientado hacia la internacionalización que un país o grupo de países deseen llevar a cabo, debe contar con la pluralidad de esfuerzos encaminados no sólo a alcanzar los objetivos deseados, sino también a generar el mayor valor agregado que es el de estimular la capacidad emprendedora de la sociedad con la que permite ciertamente producir la riqueza incremental que es necesaria para promover el bienestar de la comunidad.*

*La capacidad empresarial no es otra que la fuerza espiritual impulsora para que las cosas se hagan y los acontecimientos se sucedan según los presupuestos estratégicos que de orden social, económico y político se deseen alcanzar en un medio cada vez más interdependiente en sus intereses. Razón por la cual cada país que se inscribe en un proyecto de globalización*

*con mira a promover su propio desarrollo, no sólo debe modernizarse tecnológicamente, sino también poner en vigencia su misma fuerza creadora y emprendedora.*

*Colombia necesita un perfil de empresario que promueva desarrollo, es decir, bienestar a la comunidad. Sin embargo, los verdaderos empresarios de la apertura son la universidad, el sector productivo y el gobierno que por su propia función, deben colmar en primer término, el bienestar de los miembros de su propio país, y sus excedentes, estar dirigidos competitivamente a la economía abierta o de mercado a escala internacional.*

*Es así que la universidad tiene la responsabilidad de formar el contingente de profesionales y especialistas altamente idóneos para maximizar la productividad de los recursos humanos, técnicos, naturales y de administración del país. Solamente que esta responsabilidad será asumida en mejor forma, en la medida en que los sectores productivos se la exija con su propia responsabilidad empresarial, y los entes gubernamentales se transformen en eficientes y calificados emprendedores de los servicios que demanda el desafío que nos plantea la apertura o internacionalización socio-económica, la cual hemos acogido como esperanza para que vengan mejores tiempos de paz y felicidad.*

*Santafé de Bogotá, D.C.,  
Mayo 17 de 1993*